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Цена в розницу свободная.

От всей души поздравляю всех мусуль�
ман со светлым праздником Курбан�бай�
рам!

Желаю крепкой веры, прочного здоро�
вья, чистых помыслов, щедрости души, ува�
жения окружающих и взаимопонимания.

Пусть в эти благословенные дни Все�

Уважаемые мусульмане Карачаево�Чер�
кесии!

Примите искренние и тёплые поздрав�
ления со светлым праздником мусульман
всего мира � Курбан�байрам!

Этот священный для каждого мусульма�
нина день символизирует идеалы ислама и
духовное возрождение, вселяет в сердца
людей надежду,любовь, веру в добро, не�
сет с собой милосердие, мир, стабильность
и согласие в обществе.

Сегодня мусульманская умма республи�
ки ведёт большую работу по укреплению
межнационального согласия, оказывает по�
мощь нуждающимся, просвещает и воспи�
тывает подрастающее поколение, привива�
ет семейные ценности, поддерживает доб�
рые и конструктивные отношения с други�
ми традиционными религиями.

Очень важно в праздник Курбан�байрам

Дорогие земляки!
Поздравляем вас с Днем Государствен�

ного флага Российской Федерации!
Это один из тех праздников, которые

олицетворяют чувство гордости граждан за
свою великую Родину.

Российский триколор объединяет все
народы нашего Отечества в их стремлении
к укреплению страны, защите национальных
интересов. В нем – история государства,
благородство, верность и мужество наших
сограждан. Их любовь к своему Отечеству.
Готовность к самопожертвованию и вера в
нашу страну. Именно поэтому церемония
поднятия флага в каждом гражданине Рос�
сии вызывает патриотические чувства и гор�
дость за свою Родину.

Карачаево�Черкесия – неотъемлемая
часть нашей великой России, и её жители все�
гда помнят, что мирная созидательная жизнь

C Днем Государственного
флага Российской Федерации!

� залог стабильности и благополучия госу�
дарства. Труд каждого человека на своем
месте во всех сферах деятельности – это и
есть тот вклад, который каждый гражданин
вносит в развитие и могущество страны.

В этот день, дорогие земляки, желаем
вам стабильности, здоровья, счастья! Успе�
хов в ваших начинаниях на благо родной Ка�
рачаево�Черкесии, нашей великой России,
мира и благополучия!

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. Темрезов.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.

C праздником Курбан�байрам!
проявить заботу о тех, кто больше всего
нуждается в помощи � пожилым, людям с
ограниченными возможностями, детям,
оказавшимся в трудной жизненной ситуа�
ции и малоимущим семьям.

Дорогие земляки! Пусть этот светлый
праздник жертвоприношения вселяет в
ваши сердца светлые надежды, укрепляет
веру. От всей души желаем вам крепкого
здоровья, благополучия, мира и добра!

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. Темрезов.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.

вышний примет принесенные нами жерт�
в о п р и н о ш е н и я !

Мира вам и вашим семьям!
С уважением,

депутат
Государственной Думы ФС РФ

Р. Б. БОТАШЕВ.

КАК ВСТРЕТИМ ЗИМУ
Глава Карачаево�Черкесии Рашид Тем�

резов принял участие в совещании о
ходе подготовки предприятий жилищно�

коммунального хозяйства и энергетики к
осенне�зимнему периоду, которое в режи�
ме видеоконференцсвязи провел вице�пре�
мьер России Виталий Мутко.

Глава региона отметил, что в Карачаево�Чер�
кесии работа по подготовке предприятий жи�
лищно�коммунального комплекса, муниципаль�
ного и государственного жилого фонда, объек�
тов социальной сферы, инженерных систем, ос�
новных и резервных топливных хозяйств к ото�
пительному периоду 2018�2019 годов началась
еще в июне.

В целом, готовность хозяйственного комп�
лекса республики составляет порядка 60%. На
случай чрезвычайных ситуаций на всех предпри�
ятиях ЖКХ и топливно�энергетического комплек�
са сформированы аварийные бригады, разра�
ботаны мероприятия, предусматривающие по�
рядок совместных действий различных служб.

Глава региона подчеркнул, что к началу ото�
пительного сезона все работы по подготовке
жилищно�коммунального комплекса Карачаево�
Черкесии к зиме будут выполнены на 100%.

КАРТОФЕЛЬ �
ПО НОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ

Председатель Правительства КЧР Ас�
лан Озов и министр сельского хозяйства

КЧР Анзор Боташев приняли участие в VI

Международном научно�практическом сове�
щании «Инновационное развитие семено�
водства картофеля и вывод на рынок новых
перспективных сортов», которое проходило
16�17 августа на площадке ООО «Фат�Агро»
в Северной Осетии.

Совещание проходит ежегодно уже шестой раз,
в нем принимают участие более 150 специалис�
тов отрасли из различных регионов России, а так�
же из Франции, Швейцарии, Индии и Вьетнама.

На мероприятиях семинара обсуждались воп�
росы инновации в семеноводстве картофеля,
стороны обмениваются также опытом в области
селекции. В рамках мероприятий специалисты
отрасли могут узнать об инновационных техно�
логиях в области семеноводства и наладить де�
ловые контакты.

Участники мероприятия посетили современ�
ную лабораторию микроклонального размноже�
ния, питомники выращивания первичных поле�
вых поколений оригинального картофеля в усло�
виях высокогорья в Верхнем Згиде и производ�
ственные площадки в селении Гизель. В рамках
форума прошла выставка сельскохозяйственной
техники и презентация современных методов за�
щиты растений и хранения картофеля.

ОПЫТ ТРУЖЕНИКА СЕЛА
ВОСТРЕБОВАН

Состоялась встреча первого заместите�
ля председателя Правительства Кара�

чаево�Черкесской Республики Э. Байчо�
рова с Героем Социалистического Труда Д.
Кишаевым. На встрече также присутствовал

первый заместитель министра сельского хо�
зяйства КЧР Р. Аслануков.

Р. Аслануков доложил о ходе уборочных ра�
бот в республике. На сегодняшний день в Ады�
ге�Хабльском и Урупском муниципальных райо�
нах уборка колосовых культур завершена, в ос�
тальных подходит к завершению. Зерновые уб�
раны на площади 21698 гектаров.

Э. Байчоров отметил, что в республике со�
храняются устойчивая тенденция роста темпов
развития АПК, о чем свидетельствуют достигну�
тые показатели в растениеводстве и животно�
водстве. Несмотря на очень засушливую весну и
лето урожайность колосовых составила 44 цен�
тнера с гектара. Сохранить такие показатели
удалось благодаря внедрению современных
методов ведения сельского хозяйства, а также
мерам государственной поддержки.

Д. Кишаев рассказал о том, какими метода�
ми велось сельское хозяйство в советские годы,
какие тогда были рекорды и достижения, также
отметил, насколько ушли вперед современные
технологии, насколько производительной стала
современная сельскохозяйственная техника.

Э. Байчоров заметил, что, несмотря на вне�
дрение в сельском хозяйстве инновационных
технологий и современных методов ведения
хозяйства опыт, имеющийся у таких тружеников
села, как Датка Карович, невозможно заменить
никакой техникой и методикой, таким опытом
необходимо делиться с нынешней молодежью,
решившей связать свою жизнь с сельским хо�
зяйством.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

ВСЕ МОЕ детство прошло
под звук работы ста�

ренькой городской мельни�
цы, расположенной возле

Сельские
будни

ныне стертого с лица земли
мотодрома «Домбай», тог�
да же – весьма популярно�
го в Черкесске места для
массовых зрелищ самого
разного рода. Мельница
неутомимо тарахтела почти
круглосуточно. По крайней
мере, мне так казалось в те

далекие годы. Но несмотря
на это, я так и не познако�
милась с ее устройством и
принципом работы – ма�
ленькой девочке это было
без надобности.

И вот, спустя годы, я
стою внутри другой мельни�
цы, одной из немногих дей�

незабываемого «тах�тах�
тах» здесь не слышно – сей�
час короткая пора пере�
дышки и техосмотра для
всех частей мельницы�тру�
дяги. Да и звук современ�
ной вальцовой мельницы
иной – это скорее гул. Про�
шлогодний урожай только
что перемолот и лежит тут
же, в помещении, аккурат�
но сложенный в мешки из
белой целлюлозы по 50 кг
весом.

А пока собранный уро�
жай озимой пшеницы ны�
нешнего сезона ждет на
зернотоке своей очереди
положенные 40 дней вы�
лежки, на мельнице тихо,
спокойно и тишину наруша�
ют лишь птичий щебет сна�
ружи и наша беседа с глав�
ным мельником Борисом
Салимгереевым, который
вот уж добрых 10 лет рабо�
тает на мельнице и знает
все о процессе превраще�
ния золотистых пшеничных
зерен в привычный всем до�
мохозяйкам продукт – муку.

Школьные уроки литера�
туры и «запойное» чтение с
раннего детства рисовали
мне всегда образ мельника,
как мужичка с бородой и
усами, с хитроватым при�
щуром, присыпанного му�
кой и свысока глядящего на
всех, кто «челом бьет и муки
просит». Однако внешность
Бориса Батыровича не име�
ет ничего общего с обра�
зом, нарисованным моим
воображением. Это спокой�
ный мужчина, без каких�
либо намеков на бороду и
усы, с проницательным
взглядом под кустистыми
бровями, отлично разбира�
ющийся в тонкостях муко�
мольного производства. А
как иначе? – практически
вся мука с этой мельницы

идет «своим» � пайщикам
земель хозяйства. А значит
процесс ее приготовления
должен быть под контро�
лем, иначе вся ответствен�
ность ляжет на плечи мель�
ника.

В меру сил стараюсь
вникнуть в глубины муко�
мольного процесса и с по�
мощью Бориса Батыровича
у меня это почти получает�
ся.

� Сначала через сепара�
тор идет закачка зерна в
мельницу. Из приемного
бункера с улицы по шнеку
пшеница сыплется во внут�
ренний бункер, оттуда для
очищения – на сепаратор, и
после сепаратора подается
на триер, где также очища�
ется. Потом зерно промы�
вается и замачивается на
несколько часов в бункерах,
набухает, чтобы снять с него
отруби было проще, � бук�
вально «на пальцах» поясня�
ет мне мельник. А я тем
временем сую свой любо�
пытный нос в укромные
уголки и требую новых под�
робностей.

Если говорить грамотно,
то данная вальцовая мель�
ница вибрационного типа
представляет собой комп�
лекс малогабаритного зер�
ноочистительного, раз�
мольного, просеивающего
и транспортного оборудо�
вания, а также необходимо�
го вспомогательного и
э л е к т р о о б о р у д о в а н и я ,
смонтированного на сбор�
ной металлической станине
в два этажа. Подача зерна
на машины зерноочисти�
тельного отделения – валь�
цовые станки � производит�
ся с помощью пневматичес�
кой системы, включающей
в себя пневмосепараторы,
вентилятор, а также необхо�
димое количество труб, по
которым зерно и курсирует
вверх�вниз, пока помол не
станет нужного размера.
Помогают процессу много�
численные сита на уровне
первого этажа, которые,
вибрируя, отсеивают не�
нужное, оставляя конечный
продукт.

Окончание на 2
й стр.

ДЕЛО
МЕЛЬНИКА
БОИТСЯ

Мельник
Борис
САЛИМГЕРЕЕВ.

ствующих сегодня в респуб�
лике – близ аула Икон�Халк.
Принадлежит она хорошо
известному в Ногайском
районе передовому хозяй�
ству «Тохтамыш», которое
не только получает из года
в год хорошие урожаи зер�
новых, но и толково ими
распоряжается.

Знакомого по детству и

Коротко

В Карачаево�Черкесии
сотрудниками полиции
проводится операция «Га�
старбайтер», в ходе кото�
рой выявлены нарушения
миграционного законода�
тельства иностранными
гражданами на территории
Усть�Джегутинского, Кара�
чаевского, Прикубанского
и Ногайского районов. По
данным фактам 11 граждан
привлечены к ответствен�
ности за нарушение пра�
вил въезда и пребывания
(проживания) в Российс�
кой Федерации. Оператив�
но�профилактическое ме�
роприятие «Гастарбайтер»
направлено на усиление
работы по пресечению не�
законной миграции на тер�
ритории Карачаево�Черке�
сии и соблюдение работо�
дателями правил привле�
чения иностранной рабо�
чей силы.

Практически все пеше�
ходные переходы вблизи
учебных заведений города
Карачаевска, будь то об�
щ е о б р а з о в а т е л ь н ы е ,
спортивные, музыкальные,
или художественные шко�
лы, будут соответствовать
новым нацстандартам по
безопасности дорожного
движения – это и монтаж
пешеходных ограждений
перильного типа, которые
устанавливаются на рас�
стоянии 50 метров от пе�
шеходного перехода в обе
стороны, дабы дети не
могли выбегать на проез�
жую часть дороги, это и об�
новленная разметка на 61�
м переходе общей площа�
дью 1171 кв. метр, это и
«зебры» из пластика хо�
лодного формования с на�
несением слоя из стекло�
шариков для светоотраже�
ния в ночное время, это и
дополнительные дорож�
ные знаки возле школьных
и дошкольных учреждений.

ПО ИНФОРМАЦИИ с
сайта Управления

Роспотребнадзора по
КЧР, 1 сентября в Карача�
ево�Черкесии распахнут
свои двери для детворы
181 общеобразователь�
ная организация: школы
и школы�интернаты. В на�
стоящее время во всех
школах КЧР заканчивают�
ся ремонтно�подготови�
тельные работы: покрас�
ка, побелка стен, ревизия
инженерных сетей, элек�
тропроводки.

Начало нового учебного
года в этом году ознамену�
ется в Карачаево�Черкесии
вводом в эксплуатацию но�
вого здания школы�сада в
селе Холоднородниковском
Прикубанского района на
264 места. Оно возведено
на территории существую�
щей школы.

В АНТИМОНОПОЛЬ�
НОЙ службе Кара�

чаево�Черкесии прове�
ли внутриведомствен�
ное совещание по воп�
росу результативности
деятельности струк�
турных подразделений
центрального аппарата
и территориальных ор�
ганов.

ОСНОВНОЙ темой со�
вещания стало обсужде�
ние итогов расчета клю�
чевых показателей эф�
фективности территори�
альных органов ФАС Рос�
сии за первое полугодие
2018 года. В ходе сове�
щания было отмечено,
что для большей резуль�
тативности работы уп�
равления необходимо
увеличить целевые зна�
чения по некоторым по�
казателям. Соответ�
ственно были всесторон�
не рассмотрены и спосо�
бы достижения лучших
результатов.

Пресс�служба
УФАС по КЧР.

ЧТОБЫ
ПОЛУЧИТЬ

ЛУЧШИЙ
РЕЗУЛЬТАТ

ГОТОВИМСЯ К НОВОМУ УЧЕБНОМУ ГОДУ
В 2008�2009 учебном

году в республике будут
работать 7 аварийных школ.
Но, поскольку аварийными
являются отдельные блоки
либо корпуса школ, закры�
тых объектов к началу учеб�
ного года не будет. При на�
личии финансирования на
территории аварийных
школ планируется строи�
тельство новых зданий об�
разовательных организа�
ций. С 1 сентября 2018 г.
аварийные корпуса исполь�
зоваться не будут.

В МКОУ «СОШ а. Малый
Зеленчук» Хабезского рай�
она проводится капиталь�
ный ремонт пищеблока. Ка�
питальный ремонт спортив�

ных залов проводится в 3�х
образовательных организа�
циях, капитальный ремонт
кровли � в 2�х школах г. Чер�
кесска.

В 10 общеобразователь�
ных организациях респуб�
лики отсутствуют пищебло�
ки. И проблема питания
школьников здесь решает�
ся следующим образом. В
четырех школах выделены
помещения, где дети под�
крепляются благодаря по�
ставляемым выпечке и на�
питкам. 77 учеников из
МКОУ «СОШ № 3 ст. Пре�
градная» Урупского района
питаются в столовой при
МКОУ «СОШ № 1 ст. Пре�
градная», куда их привозят

на школьном автобусе. И
сейчас на территории СОШ
№ 3 ведется строительство
буфета�раздаточной. В ос�
тавшихся пяти малокомп�
лектных школах (с количе�
ством учащихся от 34 до 70
человек) детей отпускают
обедать на большой пере�
мене домой.

В населенных пунктах,
не имеющих центрального
канализования и централи�
зованного водоснабжения,
48 образовательных орга�
низаций республики не
оборудованы теплыми туа�
летами. Здесь действуют
надворные туалеты, кото�
рые содержатся в удовлет�
ворительном состоянии. Из

48 школ с надворными туа�
летами 25 имеют внутрен�
ние туалеты, которые не
используются в связи с на�
рушением работы локаль�
ной канализационной сис�
темы. В ходе контрольно�
надзорных мероприятий
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы м
школам, охваченным плано�
выми проверками, выданы
предписания по проведе�
нию ремонта канализацион�
ных систем с целью исполь�
зования внутренних туале�
тов. В остальных школах с
надворными туалетами ве�
дутся работы по возможной
реализации технического
исполнения их обустрой�
ства.

В преддверии учебного
года с 15 августа до 3 сен�
тября 2018 года в Управле�
нии Роспотребнадзора по
КЧР организована ежегод�
ная «горячая линия» для
родителей по вопросам ка�
чества и безопасности дет�
ских товаров. Также прини�
маются замечания и поже�
лания по вопросам состоя�
ния учебных заведений и
организации учебного и
воспитательного процессов
в них.

Ситуация по подготовке
общеобразовательных ор�
ганизаций к новому 2018�
2019 учебному году остает�
ся на контроле Управления
Роспотребнадзора по КЧР.

Пресс�конференция

ОБСЛЕДУЙСЯ И, ЕСЛИ
ПОНАДОБИТСЯ, ЛЕЧИСЬ!

НА ДНЯХ в РГБЛПУ «Карачаево�Черкесский онколо�
гический диспансер им. С.П. Бутова» состоялась

пресс�конференция на животрепещущую тему причи�
ны запущенности в онкологической гинекологии».
Речь шла, по сути, о повышении санитарной культуры
населения для раннего выявления рака молочной же�
лезы и шейки матки и спасения за счет этого женской
половины населения КЧР (маммография, к примеру,
снижает смертность от рака молочной железы на 30%,
жидкостная цитология уменьшает смертность от рака
шейки матки на 80%). Ведущие � заведующая гинеко�
логическим отделением Лариса Калабекова и врач
онколог�маммолог Диана Эбзеева выразили уверен�
ность, что мероприятие станет действенным вкладом
в содружество врачей и женщин. Промедление в этом
плане смерти подобно.

«И это не архаическое
сравнение, а реальный факт,
отраженный в статистике, �
уточнила Лариса Джагафа�
ровна. � Не буду жонглиро�
вать цифрами, скажу лишь,
что сорокапроцентный пока�
затель запущенности в он�
когинекологии недопустимо
высок при диагностике рака
шейки матки».

Беда в том, что пробле�
ма осознается слишком по�
здно, когда болезнь практи�
чески побеждает иммунную
систему, а на кону оказыва�
ется самое дорогое � жизнь.
Плата за нее в таких случаях
неимоверно высокая, под�
час, увы, неподъемная. Жен�
щины в силу своей социаль�
ной значимости (ведь за их
спинами дети) должны по�
мнить об этом, тем более
что современная диагности�
ка не требует особого на�
пряжения или поездок в ла�
боратории, расположенные
в других регионах. В Кара�
чаево�Черкесии сейчас есть
все необходимое для рас�
познавания гинекологичес�
ких форм рака на ранних
стадиях.

Доктора нарисовали
очень странную картину. На
фоне роста оснащенности
медицинских учреждений,
высокоэффективного диаг�
ностического оборудования,
развития новых диагности�

ческих методик ранняя ди�
агностика находится где�то
«на задворках», уступая ли�
дерство поздней диагности�
ке со «шлейфом» страшной
статистики � ежегодно в на�
шей стране зафиксировано
около 23000 смертей от рака
молочной железы. В группе
риска � женщины старше пя�
тидесяти лет. Многие из них
остались бы живы, если бы
эту болезнь удалось своев�
ременно выявить. Выжива�
емость больных, выздоров�
ление прямо пропорцио�
нально стадии заболевания.
Женщины подчас надеются
на самодиагностику � опре�
деление опухоли на ощупь.
Но загвоздка в том, что опу�
холь, как правило, прощупы�
вается, когда достигает 2�3�
сантиметрового размера.
Время, говорят врачи, в та�
ком случае упущено, потому
что целью ранней диагнос�
тики является обнаружение
рака груди уже на том этапе,
когда опухоль еще настоль�
ко мала, что не прощупыва�
ется.

На встрече прозвучала
волнующая абсолютно всех
тема о том, какие больные с
раком молочной железы
считаются запущенными. «С
третьей, четвертой стадией
заболевания», � разъяснила
Лариса Джагафаровна.

Окончание на 2
й стр.
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Окончание.
Начало на 1
й стр.
И вот уже мука в мешке,

наполненном прямо из тру�
бы, на него цепляется эти�
кетка, мешок закрывается и
продукт готов к употребле�
нию. Хотя � нет, муке тоже
требуется полежать. Оказы�
вается, она также созрева�
ет � чем дольше лежит, тем
светлей становится, но со�
вершенно белоснежная –
вовсе не показатель каче�
ства, как говорит Борис, а
напротив – свидетельство
химизации процесса � иску�
ственного отбеливания хи�
мическими веществами.

Своею мукой в хозяй�
стве довольны – бывает она
и как слоновая кость, быва�
ет кремовая, желтоватая,
как кукурузная, светлая с

Окончание.
Начало на 1
й стр.
Естественно, из этого

вытекал следующий воп�
рос: «Какие шаги должна
предпринимать женщи�
на?». Ответ Калабекова по�
просила выделить особо,
что я и делаю: «СВОЕВРЕ�
МЕННО ПРОХОДИТЬ У ГИ�
НЕКОЛОГА ЕЖЕГОДНЫЙ
МЕДИЦИНСКИЙ ПРОФИ�
ЛАКТИЧЕСКИЙ ОСМОТР,
ЧТОБЫ НЕ ВЗРАЩИВАТЬ
БОЛЕЗНЬ ДО УПЛОТНЕ�
НИЯ, КОТОРОЕ МОЖНО
САМОСТОЯТЕЛЬНО ОБНА�
РУЖИТЬ».

В последние несколько
лет деятельность онкологи�
ческой службы КЧР нахо�
дится под пристальным
вниманием руководства
республики и Министерства
здравоохранения КЧР. Вот�
вот полностью откроется
новый онкологический дис�
пансер, оснащенный совре�
менным оборудованием,
однако приходится конста�
тировать: ситуация останет�
ся прежней, то есть вновь у
почти половины больных
будет выявляться эта пато�
логия в запущенной стадии,
если не изменится психоло�
гия девушек и женщин, не

ДЕЛО МЕЛЬНИКА
БОИТСЯ

ОБСЛЕДУЙСЯ И, ЕСЛИ ПОНАДОБИТСЯ, ЛЕЧИСЬ!
повысится их ответствен�
ность за собственное здо�
ровье � достояние, данное
нам Всевышним. Именно
поэтому врачи бьют трево�
гу и настойчиво призывают
ценить свое здоровье.

Закрепленный в созна�
нии человека страх перед
болями на поздних стадиях
рака подчас парализует
волю, вместо действий
дело пускается на самотек.
Многие женщины страшат�
ся, а иногда даже впадают в
панику, узнав о генной тео�
рии развития рака, вышед�
шей в последние годы на
передовой рубеж. Но, вни�
мание, врачи на пресс�кон�
ференции успокоили: пу�
гаться не стоит, во�первых,
эта теория принята не все�
ми учеными, и, во�вторых,
заболевание не неизбежно.
Онкопатология излечима,
все зависит от стадии,
именно это главное.

На пресс�конференции
были затронуты и факторы
риска, их немало � пожилой

возраст, использование
гормональных препаратов,
травмы молочных желез,
диагностированный рак
молочной железы у кого�
либо из родственников,
воздействие радиации, в
ходе лучевой терапии, про�
водимой для лечения дру�
гого типа рака, лишний вес,
раннее начало менструации
и позднее � менопаузы, от�
сутствие детей или первые
роды после 35 лет, сахар�
ный диабет...

«Женщины должны быть
просвещены и в отношении
симптомов, � отметила Ди�
ана Иосковна. Вниматель�
ное отношение к своему
телу � один из гарантов здо�
ровья. К патологии отно�
сятся безболезненные
плотные образования в
толще молочной железы,
изменение очертания и
формы молочной железы,
сморщивание или втяже�
ние кожи молочной железы,
ощущение дискомфорта
или непривычная боль в

одной из молочных желез,
уплотнение или припух�
лость на соске, его втяже�
ние, кровянистые выделе�
ния из сосков, увеличение
лимфатических узлов под
мышкой с соответствую�
щей стороны».

Далее врачи кратко оха�
рактеризовали основные
методы ранней диагности�
ки. По словам Ларисы Ка�
лабековой, в настоящее
время существует доста�
точное количество диагно�
стических мероприятий,
позволяющих диагностиро�
вать рак шейки матки и мо�
лочной железы на ранних
стадиях. По озвученной
мною просьбе читателей
нашей газеты Аси Аллах�
вердовой и Анны Игнатен�
ко, она подробно останови�
лась на ранней диагности�
ке рака шейки матки. «Сей�
час не составляет особого
труда фиксировать фоно�
вые и предраковые заболе�
вания шейки матки, � отме�
тила Лариса Джагафаровна.

� Выживаемость больных
зависит от эффективности
скрининга рака шейки мат�
ки (тестирования, предназ�
наченного для выявления
предраковых изменений �
прим. авт.). Основное его
условие � охват населения,
который должен быть не
менее 80%. Снижение забо�
леваемости и смертности и
увеличение удельного веса
первой стадии относятся к
критериям эффективности
скрининга». А колькоско�
пия, жидкостная цитология,
бактериоскопические ис�
следования, бакпосевы с
культуральными исследова�
ниями относятся к основ�
ным методам диагностики.

Молочные железы, как
известно, относятся к по�
верхностно расположенным
органам, поэтому Диана
Эбзеева обратила внима�
ние присутствующих на их
достаточно информативное
мануальное обследование,
позволяющее не только
выявить опухоль, но и оце�

нить ее характер, увидеть
кожные симптомы в виде
покраснения, втяжения, вы�
деления из сосков, опреде�
лить состояние лимфати�
ческих узлов. «Маммогра�
фия � рентгенологический
метод исследования, � по�
яснила Эбзеева, � основное
ее достоинство в безопас�
ности и в том, что она по�
зволяет выявить опухоль
еще до того, как ее сможет
определить сама пациентка
или врач. Ультразвуковое
исследование также абсо�
лютно безопасно и может
использоваться для дина�
мического наблюдения за
пациенткой, когда исследо�
вание проводится часто. По
данным УЗИ можно диффе�
ренцировать доброкаче�
ственные образования �
фиброаденому молочной
железы и кисту.

Ультразвуковая (эхогра�
фическая) диагностика рака
молочной железы показана
у женщин молодого возра�
ста (до 35�40 лет), у кото�

рых рентгенологическая
диагностика затруднена из�
за плотного однородного
фона железы, наблюдаемо�
го у 57% больных. Выявле�
ние BRCA�мутаций позво�
ляет подтвердить наличие
наследственной предрас�
положенности к раку, сфор�
мировать группы повышен�
ного риска его развития для
проведения профилактики,
снизить заболеваемость и
улучшить результаты своев�
ременно предпринятого ле�
чения. Биопсия показана
при выявлении опухоли мо�
лочной железы. Если обра�
зование маленького разме�
ра � до одного сантиметра �
предпочтение отдается тон�
коигольной биопсии, напо�
минающей обычную инъек�
цию. При выявлении опухо�
ли большого размера или с
подозрением на злокаче�
ственную показано выпол�
нение трепанобиопсии, на�
поминающей тонкоиголь�
ную биопсию, но со специ�
альной иглой с режущим

краем. Обследование в дан�
ном случае проводят в ам�
булаторных условиях под
местной анестезией».

Не усматривают ли док�
тора затруднение с ранней
диагностикой рака в скудо�
сти материально�техничес�
кого обеспечения медицин�
ских учреждений, поинтере�
совались присутствующие.
Нет, последовал ответ, про�
блема в самих женщинах,
чья беспечность просто по�
разительна. Ссылок у них
предостаточно, в основном,
«кивают» на недостаток
времени, страх перед кон�
статацией факта болезни
или оправдываются отсут�
ствием в их роду онкоболь�
ных. Поэтому нынешнюю
пресс�конференцию реше�
но было провести под не�
гласным девизом, обра�
щенным к каждой житель�
нице республики: «Обсле�
дуйся и, если понадобится,
лечись».

Смертность от рака мо�
лочной железы и шейки
матки снизит только ранняя
диагностика. Необходимое
лечение можно получить, не
выезжая за пределы рес�
публики.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

БОЛЕЕ десяти лет назад
жильцы дома № 305 по

ул. Октябрьской в г. Черкес�
ске (а это 4 корпуса, в каж�
дом из которых 20 квартир)
получили наряду с благоус�
троенными квартирами
пусть и просторный, но пу�
стой, местами асфальтиро�
ванный двор, подъезды, где
требовался ремонт, и очень
неудачно расположенные
желоба. Словом, минусов
было достаточно, но дея�
тельный человек никогда не
раскисает и не ноет � он
понимает, что все � в его
руках.

Поэтому жильцы всех
четырех корпусов, объеди�
ненных общим двором, не
ожидая чьей�то помощи со
стороны, сами взяли на
себя ответственность за
благоустройство придомо�
вой территории и преврати�
ли ее в образцовую площад�
ку для правильного, куль�
турного, организованного
времяпрепровождения де�
тей и взрослых.

Основным организато�
ром преображений стала
председатель ТСЖ Тамара
Койбаева. Она сумела орга�
низовать жильцов дома так,
что все взялись за работу,
засучив рукава. И, к слову,
проведение почти ежене�
дельных субботников давно
здесь стало доброй тради�
цией.

На свои средства люди
провели ремонт во всех
подъездах, поменяли жело�
ба и водостоки во всех че�
тырех корпусах, поставили
автоматические ворота, уп�
равляемые дистанционным
пультом, а также шлагбаум
и калитку с чиповым зам�
ком. В целях экономии
средств за оплату комму�
нальных услуг во всех четы�
рех корпусах поставили
пластиковые окна и двери с
автоматическими доводчи�
ками. Прилегающая к до�
мам территория охраняет�
ся, а на периферии терри�
тории расположены гаражи
для личного автотранспор�
та.

Очень большое внима�
ние было уделено озелене�
нию территории. Вокруг
двора посадили туи и бере�
зы, повсюду клумбы и зеле�
ные, постоянно подстрига�
емые газоны.

Что касается досуга де�
тей, то своими силами люди
построили футбольное
поле, которое также служит
ареной для баскетбольных
и волейбольных игр, по пе�
риметру огородили высо�
кой оградой � так что ни
один мяч даже случайно не
влетит в окна соседей. К
слову, деньги на резиновое
покрытие для поля выдели�
ла мэрия города после об�
ращения жильцов.

Во дворе не было детс�

В прокуратуре КЧР

ЗАВЫШАЛИ ОБЪЕМЫ РАБОТ
Усть�Джегутинская межрайонная прокуратура провела

проверку исполнения бюджетного законодательства в
администрации Усть�Джегутинского городского поселе�
ния.

Установлено, что вследствие завышения объемов ра�
бот должностными лицами ООО «Спецавтокомпания», осу�
ществляющими вывоз твердых бытовых отходов, неправо�
мерно израсходованы денежные средства, предназначен�
ные на указанные цели. В связи с чем администрации му�
ниципального образования причинен ущерб на общую
сумму свыше 240 тыс. рублей.

По направленным прокурором в порядке п.2 ч.2 ст.37
УПК РФ материалам проверки СО ОМВД России по Усть�
Джегутинскому району возбуждено уголовное дело по ч.2
ст.159 УК РФ (мошенничество).

Ход расследования уголовного дела находится на кон�
троле межрайонной прокуратуры.

УКЛОНЯЛСЯ ОТ СЛУЖБЫ
Адыге�Хабльской межрайонной прокуратурой была

проведена проверка соблюдения законодательства о
воинской обязанности и военной службе.

Установлено, что на воинском учете в военном комис�
сариате по Адыге�Хабльскому и Ногайскому районам со�
стоит Б., который, будучи вызванным повестками на ме�
роприятия, связанные с призывом на военную службу, для
их прохождения не явился.

Материалы проверки были направлены прокуратурой в
порядке ст. 37 УПК РФ в орган предварительного рассле�
дования для дачи уголовно�правовой оценки содеянному.

Усть�Джегутинским межрайонным следственным отде�
лом СУ СК РФ по КЧР в отношении Б. по материалам про�
курорской проверки возбуждено уголовное дело по ч.1
ст.328 УК РФ (уклонение от прохождения военной и аль�
тернативной гражданской службы).

После утверждения прокурором обвинительного зак�
лючения уголовное дело направлено в Адыге�Хабльский
районный суд для рассмотрения по существу.

КОГДА НАРУШЕНЫ
ДОГОВОРНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Прокуратурой республики была проведена провер�
ка исполнения требований действующего законода�
тельства в сфере обращения с твердыми коммуналь�
ными отходами.

Проверка показала, что при заключении между Управ�
лением имуществом и коммунальным комплексом мэрии
муниципального образования города Черкесска и ООО
«Полигон» концессионного соглашения на строительство
полигона твердых бытовых отходов в Прикубанском райо�
не в нарушение норм БК РФ средства в муниципальном
бюджете на строительство объекта предусмотрены не
были.

Вопреки положениям Федерального закона «О концес�
сионных соглашениях» изменение условий концессионно�
го соглашения не согласовывалось с УФАС России по КЧР.

Работы по возведению полигона с начала 2018 года
проводятся в отсутствие банковской гарантии.

Помимо этого, несмотря на то, что строительство объек�
та в установленный договором срок не завершено, Управ�
ление имуществом и коммунальным комплексом мэрии му�
ниципального образования города Черкесска не предпри�
нимало мер о взыскании неустойки за нарушение дого�
ворных обязательств.

В отношении виновного должностного лица прокурором
было возбуждено производство об административном пра�
вонарушении по ч.3 ст.19.8 КоАП РФ (непредставление в
антимонопольный орган ходатайств, предусмотренных ан�
тимонопольным законодательством Российской Федера�
ции, представление ходатайств, содержащих заведомо
недостоверные сведения, а равно нарушение установлен�
ных антимонопольным законодательством Российской
Федерации порядка и сроков подачи ходатайств). По ито�
гам рассмотрения административных материалов антимо�
нопольным органом бывший чиновник мэрии привлечен к
административной ответственности в виде штрафа.

Также прокуратурой республики в адрес мэра города
внесено представление, которое в настоящее время нахо�
дится на рассмотрении, а принятие мер к устранению
выявленных нарушений закона – на контроле прокурора.

С ОТХОДАМИ � ПРОБЛЕМА
Карачаево�Черкесская межрайонная природоох�

ранная прокуратура провела проверку исполнения за�
конодательства об отходах I и II классов опасности в
АО «Недра» и муниципальном унитарном дорожно�
эксплуатационном предприятии.

Проверка показала, что на предприятиях в ходе осуще�
ствления производственной деятельности образуются
отходы I и II класса опасности, к числу которых отнесены
утратившие потребительские свойства ртутные и ртутно�
кварцевые лампы, а также свинцовые отработанные акку�
муляторы с электролитом.

Однако вопреки нормам Федерального закона «Об от�
ходах производства и потребления» накопление отходов
осуществляется ненадлежащим образом, в местах, кото�
рые не обустроены согласно требованиям, предъявляе�
мым законодательством в области охраны окружающей
среды.

В целях устранения нарушений закона межрайонным
природоохранным прокурором внесены представления
руководителям юридических лиц.

Акты прокурорского реагирования находятся на рас�
смотрении, устранение нарушений – на контроле прокура�
туры.

ванилью, но всегда – нату�
ральная, настоящая, «жи�
вая» …

� Здесь брака быть не
должно и, хоть процесс ав�
томатизирован, многое за�
висит от рук человека. Так,
например, определенный
зажим на вальцах дает нуж�
ный помол, � поясняет мне
мельник. – Чуть пережал
или слабину дал и уже не
то…

Пшеницу на мельнице
мелют только свою и толь�

ко одного сорта. Хотя зер�
но на каждом поле свое, со
своей влажностью, потому
и мука тоже немного раз�
ная. Есть свой склад для
хранения, помощники. Сло�
вом, все как следует постав�
лено в мельничном хозяй�
стве.

� Сейчас все будет сни�
маться, смазываться, будет
замена подшипников, ос�
мотр основных узлов, � го�
ворит о предстоящей рабо�
те Борис. – По электричес�

кой части нам электрик по�
могает. Потом назад все
собираем, чтобы к новому
урожаю все было в норме.

Активный сезон работы
мельницы припадает на
зиму и весну, а значит, от�
дыха не предвидится. Да
его здесь и не ждут: есть
работа, надо делать! Мель�
ница для того и есть, чтобы
работать � давать людям не�
обходимый продукт, а то,
что вместо прежнего «тах�
тах�тах» теперь гулкое «ууу�
у�у», не беда, ведь не в зву�
ке дело, а в сути.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото автора.

В Центре управления в
кризисных ситуациях Глав�
ного управления МЧС Рос�
сии по Карачаево�Черкес�
ской  Республике проведе�
на разъяснительная работа
среди личного состава де�
журной смены по вопросам
организации кадровой ра�
боты в рамках обществен�
но�государственной подго�
товки. Сотрудников ознако�
мили с новыми норматив�
ными документами,  рас�
сказали о принципах начис�
ления денежного доволь�
ствия, особое внимание
было уделено морально�
психологическому состоя�
нию личного состава, состо�
янию дисциплины и право�
порядка.

Всероссийские прове�
рочные работы � самая мас�

Коротко совая оценочная процедура
в системе образования на�
шей страны. В 2018 году
ВПР проводили более 40,5
тысячи школ из всех регио�
нов России, участие в них
приняли почти 5 миллионов
школьников. Около 3 тысяч
школ вошли в перечень об�
разовательных организа�
ций, в которых по результа�
там статистического анали�
за выполнения ВПР в этом
году были выявлены при�
знаки необъективности по�
лученных результатов. Пе�
речень таких образователь�
ных организаций опублико�
ван на сайте Федерального
института оценки качества
образования (ФИОКО). От
КЧР в него вошли 9 школ: 3
� из Хабезского района, 2 �
из г. Черкесска и по одной
из Адыге�Хабльского, Зе�
ленчукского, Малокарача�
евского и Усть�Джегутинс�
кого районов.

Уважаемая редакция!
Хочется через газету выразить благодарность и при�

знательность коллективу РГБУЗ «Хабезская ЦРБ» за боль�
шой вклад в развитие медицины, за сохранение жизни и
здоровья людей, в том числе жителей Зеленчукского му�
ниципального района.

Наглядным примером этому является тяжелобольной
Георгий Иванович Зиненко, достойнейший человек, здо�
ровье которого поправилось благодаря профессионализ�
му наших врачей. Особую благодарность хотелось бы вы�
разить заместителю главного врача по лечебной части
Лёле Романовне Аслануковой и коллективу реанимацион�
ного отделения, заведующим которого является Аслан Би�
лялевич Кохов.

Желаем вам процветания, благополучия и крепкого
здоровья!

М. БАТЧАЕВ,
председатель совета ветеранов и общественного

совета при МО МВД России «Зеленчукский».

Сохраняют нам
здоровье и жизнь

Из почты редакции

ВСЕ �
В ТВОИХ РУКАХ!

Государственный
инспектор Беслан
Мижев провел проти�
вопожарный инструк�
таж с работниками
крестьянского (фер�
мерского) хозяйства
о мерах пожарной бе�
зопасности при под�
готовке и уборке зер�
новых культур. Со�
трудник МЧС пояс�
нил, что все убороч�
ные агрегаты и авто�
мобили должны быть
укомплектованы пер�
вичными средствами
пожаротушения и
иметь исправное тех�
ническое состояние. С ра�
ботниками инспектор про�
вел противопожарные инст�
руктажи. Профилактическая
беседа также проводилась
в рамках Года культуры бе�
зопасности.

� Комплекс профилакти�
ческих мероприятий опера�
ции «Урожай» проводится в
период подготовки и прове�
дения уборки зерновых
культур. Целью данной опе�
рации является повышение
уровня противопожарной
защиты и недопущения по�
жаров в местах проведения
уборочных работ, на объек�

С ОГНЕМ ШУТКИ ПЛОХИ
В РАМКАХ операции «Урожай» сотрудники отделе�

ния надзорной деятельности и профилактической
работы по Адыге�Хабльскому и Ногайскому районам
проводят профилактические рейды и беседы, где
доводят до сведения руководителей сельскохозяй�
ственных предприятий и фермерских хозяйств, что
основными причинами пожаров являются случаи воз�
горания уборочной техники, объектов хранения, по�
лей, неосторожное обращение с огнем, неисправ�
ность и неправильная эксплуатация сельскохозяй�
ственной техники.

тах хранения и переработ�
ки зерна нового урожая в
с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы х
предприятиях республики,�
прокомментировал сотруд�
ник МЧС.

Главное управление МЧС
России по Карачаево�Чер�
кесии напоминает жителям
и гостям республики о не�
обходимости в случае обна�
ружения очагов возгорания
сухой растительности неза�
медлительно звонить по те�
лефону 01, 101 или 112.
Будьте бдительны с огнем!

Пресс�служба
ГУ МЧС по КЧР.

кой спортивно�игровой
площадки � жильцы сами
установили горки, качели,
карусель, тренажеры, ска�
мейки, покрасили все в яр�
кие цвета, постелили мяг�
кое покрытие во избежание
детских травм.

Дорожки во дворе выло�
жены цветной плиткой, а
главная, ведущая к навесу�
беседке, засажена розами
и туями и украшена декора�

тивными фонарями, кото�
рые ночью дают мягкий
уютный свет. В ненастье
дети играют под навесом, в
праздничные дни перед
ними даже выступают ани�
маторы.

� Для детей наш двор �
просто райский уголок, �
говорят супруги Алина и
Шамиль Лайпановы. � Дет�
ская площадка прекрасно
оборудована, она яркая, ка�
чественная, безопасная. Да
и сам двор преображается
на глазах, становится очень
приятным и привлекатель�
ным как для детей, так и для
взрослых. Конечно, мы, как
и все население всех четы�
рех домов, принимаем как
материальное, так и физи�
ческое участие в благоуст�
ройстве нашего двора.

Недаром двор по улице
Октябрьской, 305 по сей
день остается одним из об�
разцово�показательных в
Черкесске.

� В 2015 году корпус «в»
был удостоен звания «Дом
образцового содержания» и
знака отличия «Знак каче�
ства ЖКХ». В торжествен�
ной церемонии награжде�
ния приняли участие Глава
республики Рашид Темре�
зов, мэр Черкесска Руслан
Тамбиев и председатель
правления Фонда содей�
ствия реформированию
ЖКХ Константин Цицин, �

рассказывает Тамара Кой�
баева. � Мы очень гордимся
этим титулом, тем более
учитывая, что домов, удос�
тоенных такого звания, в
стране чуть более десятка,
а в Карачаево�Черкесии
наш дом стал первым. Мы
все мечтаем, чтобы такая
табличка висела на каждом
из наших корпусов.

Население этого дома �
интернациональное, друж�
ное, целеустремленное.

� Я очень счастлива, что
любая моя инициатива под�
держивается, что люди все�
гда готовы засучить рукава.

Все ведь понимают, что это
делается ради своих детей,
� продолжает Тамара Хар�
шимовна. � Люди у нас очень
хорошие � сплоченные,
дружные, деятельные. Кон�
фликтов никогда не возни�
кает, любую конструктивную
инициативу подхватывают и
претворяют в дело сразу.

Кемал Гогуев, живущий в
одном из корпусов дома, �
один из самых активных
жильцов. Многое из того,
что построено и выложено
во дворе, сделано его рука�
ми.

� Я делаю все это с ра�
достью, потому что в этом
дворе играют и мои внуки, �
говорит он. � И, как всякий
дедушка, я хочу, чтобы наши

дети росли в развивающей,
безопасной и обучающей
среде. А уж создать эту сре�
ду � долг и обязанность
старших.

Теперь в планах у жиль�
цов дома № 305 � постро�
ить помещение, в котором
будут работать кружки, сек�
ции, проводиться занятия
по иностранному языку...

� Мы бы хотели, чтобы у
нас во дворе были все ус�
ловия для детей, � говорит
Кемал Гогуев. � Зачем везти
их через весь город, когда
здесь можно самим сделать
так, чтобы дети развивались

в комфорте и безопаснос�
ти? А самое главное � де�
тишки здесь настолько
сдружились, что стали род�
ными друг другу. У нас во
дворе около ста мальчишек
и девчонок растет � пред�
ставляете, сколько у каждо�
го из них друзей и товари�
щей на всю жизнь?

Кажется просто неверо�
ятным, что люди в наше
время проявляют столько
ответственности и заботы о
грядущем поколении и о
территории, на которой
живут. Но ведь проявляют.
Причем самые обычные
люди � наши земляки. И чем
они не пример для подра�
жания? Ведь большинство
из нас, чего греха таить, так
привыкло, что «это входит в
чьи�то должностные обя�
занности, это должен сде�
лать кто�то...». И пока кто�
то сиднем сидит в ожида�
нии добрых перемен, дру�
гие � ответственные и не�
равнодушные � эти переме�
ны творят сами. И можно за�
видовать, что их дети будут
полноценно играть и разви�
ваться в комфортном про�
странстве, а их старики бу�
дут отдыхать в уюте и чис�
тоте. А можно просто изме�
нить свою позицию, понять,
что все � в твоих руках, и
начать действовать...

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.
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В ИЮЛЕ этого года Ев�
разийский художе�

ственный союз совместно
с Всемирным фондом ис�
кусств осуществил объе�
диненный международ�
ный проект «Ассамблея
пленэров – Неделя ис�
кусств в Италии», который
проходил в Риме.

В выставочно�конкурс�
ной и пленэрной программе
приняли участие художники
из различных стран мира,
представив произведения,
прославляющие красоту
своей страны, архитектуры
и быта.

Все конкурсные работы
экспонировались на выста�
вочной площадке во Дворце
Санта Крочи, в Центре науки
и культуры, в Риме, были
открыты широкой аудитории
и оценивались Экспертным
советом. В состав жюри
вошли известные художни�
ки и искусствоведы из Ита�
лии и других стран Европей�
ского Союза.

Член Союза художников
России Ираида Орлова,
наша землячка, своей кон�
курсной работой «Благо�
вест» представляла Россию
в номинации «КРАСОТА,
ГАРМОНИЯ, МНОГООБРА�
ЗИЕ» и заняла 1�е место в
конкурсе графики. Графи�
ческая работа «Благовест»
состоит из трех частей, рас�
крывающих тему величия,
красоты, гармонии природы
и архитектуры России. Пра�
вая и левая части были со�
зданы автором по пленэр�
ным наброскам, выполнен�
ным ею в КЧР.

В последующем конкур�
сные работы могут быть
представлены на выставках
в других европейских стра�
нах, а также в Москве на
Всемирном форуме «Арт–
География».

Ольга МИХАЙЛОВА.


 Мухтар Магометович,
расскажите нашим чита

телям о том, что пред

ставляет собой комсомол
сегодня?

� Да, в небольшом очер�
ке о развитии комсомола
мне трудно было осветить
и современный этап моло�
дёжного движения в стране,
что может вызвать недо�
вольство у читателя. Пото�
му я восполню то, что не
сказано. После распада
СССР в 1991 году, Комму�
нистическая партия Рос�
сийской Федерации возро�
дилась в 1993 году, а ком�
сомол – её активный по�
мощник и резерв, берёт
своё начало в 1999 году. До
февраля 2011 года это была
общероссийская обще�
ственная молодёжная ком�
мунистическая организация
– Союз Коммунистической
Молодёжи Российской Фе�
дерации (СКМ РФ). На V
съезде, который состоялся
5 февраля 2011 года, СКМ
РФ переименован, с согла�
сия ныне живущих род�
ственников Владимира Иль�
ича, в Ленинский Коммуни�
стический Союз Молодёжи
Российской Федерации
(ЛКСМ РФ).


 То есть, идеи комсо

мола оказались востре

бованы?

� Да, я должен сказать,
что ежегодно интерес моло�
дёжи к идеям комсомола
возрастает – молодые люди
активно изучают историю,

ПРОБЛЕМА ВЫБОРА
Одна из важных проблем

сегодня � это выбор. Потре�
бителю очень сложно сори�
ентироваться в океане книг.
Уайльд утверждал, что «тот,
кто отберёт из хаоса совре�
менных книг сто худших и
опубликует их список, ока�
жет подрастающему поколе�
нию подлинное благодея�
ние». Я, конечно, на столь
высокую миссию не претен�
дую. Поэтому рейтинг со�
ставляю на основе отзывов
пользователей Интернета на
форумах и в сообществах
книголюбов.

Итак, что не надо поку�
пать? Наибольшее количе�
ство негативных отзывов
получил роман Э. Джеймс
«50 оттенков серого». Чита�
тели отмечают крайне низ�
кую художественную цен�
ность опуса. Роман, по мне�
нию большинства, не даёт
ничего ни уму, ни сердцу и
является «жвачкой для моз�
гов». «Бесит популярность и
ложная значительность это�
го полупорнографического
чтива с авторским нытьём от
лица героини, с неинтерес�
ными персонажами и с от�
сутствующим сюжетом», го�
ворят читатели.

Книгу Стейса Крамера, а
на самом деле Анастасии
Холовой, «50 дней до моего
самоубийства» любители
чтения хором называют са�
мой глупой книгой всех вре�
мён и народов, а основными
недостатками � изрядно хро�
мающую грамотность автора
и неправдоподобность сю�
жета.

Значительная часть чита�
телей на книжных сайтах на
вопрос о худшей книге отме�
тила Владимира Сорокина.
По словам читателей, в его
книгах слишком много жес�
токости и слишком мало
смысла. Многим было про�
сто жаль потраченного вре�
мени.

Нелестные отзывы полу�
чил и роман Фредерика Бег�
бедера «Любовь живёт три
года». Любители чтения при�
знаются, что их привлекло
название книги, но под об�
ложкой оказался пошлый
бульварный роман.

Такие же чувства оста�
лись у многих после прочте�

К 100�летию ВЛКСМ

ОЧЕРК доктора исторических наук, профессора
Мухтара БЕКИЖЕВА о развитии комсомола был с

интересом встречен нашими читателями. Наш коррес�
пондент Ольга МИХАЙЛОВА встретились с Мухтаром
Магометовичем, и попросила его рассказать о совре�
менном этапе в деятельности организации.

СЛАВНЫЙ ПУТЬ
МОЛОДЁЖНОГО ДВИЖЕНИЯ
СТРАНЫ

интересуются политичес�
кой жизнью своей страны.
Многим из них близка ком�
мунистическая идеология,
интересна история станов�
ления советского государ�
ства, именно поэтому они
вступают в ряды ЛКСМ РФ.


 А сегодня в нашей
республике есть комсо

мольцы?

� Сегодня в Карачаево�
Черкесском региональном
отделении комсомола на�
считывается более 300 мо�
лодых людей, осуществля�
ющих активную деятель�
ность во всех сферах обще�
ственной и политической
жизни республики. Стоит
отметить, что активно про�
являют себя не только го�
родские отделения, но так�
же и местные, районные
отделения. К примеру, как
рассказала мне Екатерина

Аджиева, 1�й секретарь Ка�
рачаево�Черкесского реги�
онального отделения ЛКСМ
РФ, в Зеленчукском район�
ном отделении ЛКСМ РФ
более 200 молодых ребят.
Большая часть из них уча�
ствовала в восхождении на
Марухский перевал в авгус�
те 2017 года, посвященном
годовщине битвы за Кавказ
и 100�летию Великой Ок�

тябрьской социалистичес�
кой революции. В этом году
также комсомольцы уча�
ствуют в восхождении, по�
священном 100�летию ком�
сомола.


 Комсомол всегда
придавал большое значе

ние военно
патриотичес

кому воспитанию подра

стающего поколения. Се

годня это направление не
изменилось?

� Комсомольцы встреча�
ются со школьниками, сту�
дентами ссузов и вузов,
рассказывая о героических
страницах истории нашего
государства. За последние
годы в школах Карачаево�
Черкесии проведено более
20 музыкально�литератур�
ных устных журналов «Звез�
да», посвященных Дню ком�
сомола, Дню космонавтики,
Дню русского языка и т.д.
Более десяти встреч прове�
дено в рамках федерально�

го проекта «Знамя нашей
Победы», на котором речь
идет о Знамени Победы,
водруженном на Берлинс�
ком Рейхстаге в мае 1945
года, и о героях, ковавших
Великую Победу.


 А кроме военно
пат

риотической направлен

ности, чем еще занима

ются современные ком

сомольцы?

� Комсомольцы работа�
ют с молодежью в плане
развития творческих и
спортивных способностей.
В преддверии праздника
Великой Победы ежегодно
проводится региональный
турнир по мини�футболу
«Кубок Победы», который с
каждым годом набирает всё
большую популярность.
Инициатором этого сорев�
нования выступает Карача�
ево�Черкесское региональ�
ное отделение ЛКСМ РФ.
Команда�победитель еже�
годно принимает участие в
финальном турнире в Мос�
кве. Так, участниками турни�
ра в Москве в разные годы
стали команды «Победа»
(Усть�Джегутинского райо�
на) и «Шарпны» (Абазинско�
го района).

В марте 2017 года в
г.Черкесске, в рамках
спортивно�просветительс�
кого проекта «Наследие по�

бедителей», реализуемого
ЛКСМ РФ, прошел турнир по
вольной борьбе, в котором
приняло участие более 400
спортсменов в возрасте от
7 до 17 лет. Это было самое
масштабное меро�приятие в
рамках проекта по всей
стране. Победители сорев�
нования приняли участие в
финальном мероприятии,
которое проходило в Госу�

дарственой Думе РФ в июне
2017 г. Традиционно в лет�
ний период по всей стране
проходит акция «Комсо�
мольское лето». На слётах
комсомольского актива фе�
дерального, межрегиональ�
ного и регионального уров�
ней ребята не только знако�
мятся и обмениваются опы�
том работы, но и пополняют
багаж знаний. Ежегодно в
нашей республике прово�
дится и региональный этап
Всероссийского конкурса
среди детей и юношества
«Земля талантов», в котором
могут принять участие все
желающие, в том числе и
дети с ограниченными воз�
можностями. Победители
регионального этапа кон�
курса участвуют в финаль�
ном этапе, представляю�
щем собой большой гала�
концерт, проходящий в
Москве. Кроме этого, Ле�
нинский комсомол прини�
мает участие в различных
молодёжных форумах, про�
ходящих на государствен�
ном уровне.


 Я слышала, что в
этом году делегация из
КЧР принимала участие в
молодёжном образова

тельном форуме «Терри

тория смыслов» на Клязь

ме в смене «Эффективная
политика», там были и
комсомольцы?

� Да, и там комсомоль�
цы имели возможность по�
общаться с видными госу�
дарственными и политичес�
кими деятелями Российс�
кой Федерации. Немало�
важным направлением ра�

боты является международ�
ная деятельность. На совре�
менном этапе ЛКСМ РФ
удалось восстановить свя�
зи с комсомольскими орга�
низациями и прогрессив�
ной молодёжью разных
стран. Являясь членом Все�
мирной федерации демо�
кратической молодёжи, Ле�
нинский комсомол высту�
пил одним из инициаторов
проведения XIX Всемирно�
го фестиваля молодёжи и
студентов в Сочи в октябре
2017 г., и вошёл в состав
Национального подготови�
тельного комитета по под�
готовке фестиваля. В фев�
рале 2018 г. прошел VI съезд
ЛКСМ РФ, на котором при�
няты Программа и поправ�
ки в Устав. Избран новый
состав Центрального коми�
тета комсомола. Сегодня
ЛКСМ РФ остаётся верен
коммунистической идеоло�
гии и, следуя традициям
ВЛКСМ, уверенно смотрит
в будущее вместе с Комму�
нистической партией Рос�
сийской Федерации.

В ПОСЛЕРЕВОЛЮЦИОН�
НОЕ время, в 1920�1930
годы, когда молодая советс�
кая республика проходила
испытание на прочность,
центром культуры Северно�
го Кавказа был город Ростов�
на�Дону. Именно здесь по�
явился целый «букет» из бо�
лее тридцати специализиро�
ванных журналов. Подобно
цветам, они «распускались»,
эмоционально обогащая на�
род, а затем, по разным при�
чинам, «увядали». Среди них
� «Жизнь национальностей»
(1920 � 1924 годы), «Комму�
нист» � (1920 � 1926 годы),
«На подъеме» (1925 � 1929
годы), «Лава» (1926 � 1929),
«Советский Северный Кав�
каз», а также «Революция и
горец», издававшийся в 1928
� 1934 годах.

Вся периодика того вре�
мени, так или иначе, затраги�
вала проблемы нашего реги�
она � Карачаево�Черкесской
автономной области, образо�
ванной в 1922 году, и ее на�
следниц � Карачаевской и
Черкесской автономных об�
ластей, появившихся 26 ап�
реля 1926 года.

Журнал «Революция и го�
рец» отличался, по призна�
нию современников, от мно�
гих печатных собратьев глу�
бокой информативностью,
жанровым разнообразием и
растущим профессионализ�
мом. Расшифровка его пред�
назначения была длинной и
исчерпывающей: «политико�
экономический, литературно�
публицистический и истори�
ко�краеведческий ежемесяч�
ник, орган Северо�Кавказско�
го краевого национального
совета, Северо�Кавказского
краевого комитета нового ал�
фавита и Северо�Кавказско�
го краевого горского научно�
исследовательского институ�
та».

Авторский коллектив со�
стоял из уважаемых в регио�
не лиц � представителей куль�
турной интеллигенции, чье
мнение порой раскатывалось
эхом по обеим областям. В
редакционный совет вошли
представители разных наро�
дов региона � Умар Алиев,
Абдулхалим Саламов, Даут
Цей, Абдуллах Тлюняев, Ис�
лам Тамбиев, Мурат Кунду�
хов, Николай Буркин, Хамид
Ошаев и другие. Неизменным
ответственным секретарем
оставался Ислам Хубиев
(кстати, он работал в 1924
году редактором газеты «Гор�
ская жизнь», так называлась
тогда нынешняя газета «День
республики»). Время было
буйное, подчас с непонятны�
ми социальными «зигзами»,
вопросы, один острее друго�
го, накатывались на журнали�
стов волнами, заставляя под�
час менять методы подачи
материалов, но не приорите�
ты. Как бы то ни было, даже
сейчас чувствуется сила жур�
нала, «заряжавшая» читате�
лей своей внутренней энер�
гией. В нем печатались главы
из романа Александра Фаде�
ева «Разгром», произведения
Михаила Шолохова и Дмит�
рия Фурманова... Публикова�
лись статьи историков Геор�
гия Кокиева и Аскерхана Ав�
торханова, археолога Бориса
Крупнова, лингвиста Николая
Яковлева, летописца Кубани,
одного из создателей Обще�
ства любителей изучения Ку�
банской области Александра
Дьячкова�Тарасова, истори�
ка� статиста Бориса Городец�
кого. И это далеко не полный
список выпущенных журна�
лом работ именитых людей
России.

Благодаря публикациям и
фотографиям Григория Рае�
ва, о котором наша газета уже
писала, мы имеем не просто
представление, а настоящую
картину широкомасштабного
празднования первого деся�
тилетия Октябрьской рево�
люции и рождения нового
города Микоян�Шахара (ныне
город Карачаевск).

Не сказать, чтобы на стра�
ницах журнала была «тишь�
гладь, да Божья благодать».
Страсти, бушевавшие в стра�
не, обнаруживаются и здесь.
Партийный публицист Федор
Макаров в статье «К вопросу
о революционной законности
в Карачае» поднимал пробле�
мы, связанные с подготови�
тельной работой по органи�
зации колхозов, которая под�
менялась грубым админист�
рированием и угрозами, за�
пугиванием. Пренебрежение
к населению � излюбленное
средство агитации за вступ�
ление в колхоз, возмущался
он. В административном пылу
местные активисты подверга�
ли раскулачиванию даже бед�
няков.

Обсуждался и вопрос о

Юбилей СЛЕД
УШЕДШЕГО

ВРЕМЕНИ
В НЫНЕШНЕМ году исполняется девяносто лет со

дня выхода первого номера журнала «Революция
и горец», сыгравшего огромную роль в становлении
национально�государственных автономий на Север�
ном Кавказе. Мы предлагаем вам рассказ об этом за�
мечательном издании, подготовленный на основе ма�
териалов, предоставленных редакции историком�эт�
нографом Ибрагимом Шамановым � бескорыстным,
неустанным просветителем, искренне желающим пе�
редать свои знания читателям нашей газеты.

раскрепощении горянок. Бо�
рец за их права Бурина в ста�
тье «На путях к экономичес�
кому раскрепощению горян�
ки» пошагово объясняла чле�
нам бытовых комиссий, как
привлечь горянок к хозяй�
ственному строительству в
семье и в обществе.

В журнале последова�
тельно высвечивались основ�
ные пункты беспрецедентно�
го новшества � первого пяти�
летнего плана 1928 � 1933
годов, освещались пути все�
мерного развития индустри�
ализации и т. д.

На страницах журнала
дебатировались вопросы на�
ционально�государственного
строительства, развития
культуры, перевода письмен�
ности народов Кавказа с
арабской графики на латинс�
кую. Много писалось о пре�
образовании устоев горцев –
новые тенденции определя�
лись емким лозунгом «Рево�
люция быта».

Поразительно, но боль�
шая часть тематики журнала
актуальна и сегодня. Так, Ах�
мат Бегеулов рассматривает
развитие периодической пе�
чати и связанного с ней раб�
селькоровского движения.
Публикуются статьи научно�
познавательного характера
лингвиста Николая Яковлева,
юриста Александра Ладыжен�
ского, общественно�полити�
ческого деятеля и замеча�
тельного ученого Умара Али�
ева.

В журнале много расска�
зывается о работе по ликви�
дации безграмотности, дея�
тельности «летучего» глазно�
го отряда профессора�оф�
тальмолога Очаповского и хи�
рургического отряда профес�
сора Александра Струннико�
ва, первого главного врача
областной больницы в горо�
де Микоян�Шахаре. К вра�
чам�подвижникам дни и ночи
отовсюду тянулись арбы с
больными. Горянки, желая
выздороветь, напрочь игно�
рировали адат, запрещающий
им показывать свое тело по�
стороннему мужчине.

Из журнала мы узнаем об
открытии новых школ и боль�
ниц, выпуске газет на ногай�
ском и абазинском языках.

Статьи Мокиенко «Земле�
устройство национальных об�
ластей Северного Кавказа»,
«Мелиорация в горских обла�
стях Северного Кавказа» не�
заменимы для нас в качестве
справочника о межевании и
наделении крестьян землями.
Статья Коренева, сотрудника
Орджоникидзевского Горско�
го сельскохозяйственного
института, расширяет эту
тему до северокавказского
межрегионального уровня �
землеустройства между на�
циональными областями.

В журнале немало статей
по бальнеологии, принадле�
жавших перу известного ис�
следователя Кавказских ми�
неральных источников Эдуар�
да Карстенса.

Благодаря журналу мы
имеем возможность по дос�
тоинству оценить достижения
в области образования за
прошедшие девяносто лет.
Учитывая, что охват педаго�
гическими кадрами на рубе�
же двадцатых�тридатых годов
у карачаевцев составлял 30
%, а у черкесов � 25, эти до�
стижения выглядят колос�
сальными. Все познается в
сравнении! Листая страницы
журнала, можно ознакомить�
ся с этапами развития пись�
менности, приобщения наро�
дов к мировой науке и искус�
ству, внедрения новой терми�
нологии, связанной с обуст�
ройством Черкесской и Кара�
чаевской автономных обра�
зований.

В последнем, 63�м, номе�
ре журнала читателям сооб�
щается, что подготовлены
учебники � «Научная грамма�
тика абазинского языка»,
«Грамматика карачаево�бал�
карского языка», сборник
«Языки Северного Кавказа и
Дагестана», ученые записки
«К вопросу о происхождении
ногайского языка» и «Музы�
кально�песенное творчество
горцев Северного Кавказа».

Сегодня, журнал «Револю�
ция и горец» воспринимает�
ся как наглядное свидетель�
ство иной эпохи, страны, ко�
торой уже нет. Но живы мы �
потомки его читателей. Лис�
тая пожелтевшие страницы,
мы видим, как похожи мы друг
на друга в своих мечтах,
стремлениях, в проявлениях
радости и горя. Читая журнал,
мы знакомимся с историей
становления нашего государ�
ства, и, по сути, нашей с вами,
дорогие читатели, биогра�
фии.

Бэлла БАГДАСАРОВА.

Ракурс «НАД ВЫМЫСЛОМ
СЛЕЗАМИ
ОБОЛЬЮСЬ...»

СЕГОДНЯ мы видим поддержку тренда чтения на са�
мом высоком уровне, и на книжном рынке растёт

число книг, при этом, как говорят в книжных магази�
нах, неизменным остаётся спрос на классическую ли�
тературу, даже несмотря на то, что классики находят�
ся в бесплатном доступе в Интернете. Например, Ре�
марк, Оруэлл, Булгаков имеют постоянные мощные
продажи.

 Летом, когда в магазины со списками приходят
школьники и их родители, продажи классики увели�
чиваются в разы. Это позитивно. Даже когда люди
читают лёгкие детективы или дамские романы, это
все равно хорошо. Что касается современной худо�
жественной прозы, то популярны остросюжетные
детективы, лирическая проза и литература нон�
фикшн, в особенности мемуары и биографии извест�
ных людей. Это общемировой тренд � читать о жизни
успешных людей интересно всем.

И оказывается, некоторые снова начали собирать
библиотеки, как в прежние времена. Домашняя биб�
лиотека � показатель уровня развития, символ при�
надлежности к интеллектуальной элите. Если ты чи�
таешь много книг, то ты хорошо образован.

ния романа Чарльза Буковс�
ки «Женщины». Читатели
даже беспокоятся, что книга
окажет негативное влияние
на молодёжь.

Любители фантастики в
пух и прах раскритиковали
роман Иэна Бэнкса «Осино�
вая фабрика». Многие от�
кровенно жалеют о потра�
ченных деньгах. Заядлым
«книжным червям» не при�
шёлся по душе и «Алхимик»
Пауло Коэльо. Произведе�
ние Курта Воннегута «Колы�
бель для кошки» также выз�
вало множество отрицатель�
ных отзывов. В них читатели
чаще всего называют книгу
«бестолковым повествова�
нием». Оксана Робски «День
счастья – завтра». «Ощуще�
ния, как если читать надпи�
си на баллончике освежите�
ля воздуха на казахском
языке», � морщатся книго�
любы. Г.Д. Робертс «Шанта�
рам» � «Бессмысленная, пу�
гающе объёмная книга. Как
вообще можно было такое
написать? «Когда я поцело�
вал её, грозы, назревавшие
в глубине её глаз, разрази�
лись в наших ртах, а слёзы,
струившиеся по её пахну�
щей лимоном коже, были
слаще мёда, продуцируемо�
го священными пчёлами в
жасминовом саду храма
Момбадеви…» Через пару
страниц подобного текста
читатель готов рыдать от
жалости к себе и своему
потерянному времени.
«Парфюмер» Зюскинда на�
зван отвратительной книгой.
«Сумерки» Стефани Майер �
«эта книга явно вырублена
топором, а не написана пе�
ром…», � сетуют читатели.

ПЕРЕОЦЕНКА
КЛАССИКИ

 Интересно, что в после�
днее время новое поколение
переоценивает, казалось бы,
книги незыблемо авторитет�

ные. Некоторые именитые
критики окрестили «Сто лет
одиночества» Маркеса луч�
шим романом современнос�
ти. Однако книголюбы с кри�
тиками не согласны. На фо�
румах роман назван «мутной,
запутанной скукой», которую
просто невозможно читать.
Похожего мнения читатели и
о книге Джеймса Джойса
«Улисс». Большинство не
увидели в ней ни смысла, ни
сюжета. Роман Жана�Поля
Сартра «Тошнота» добрая
половина пользователей на�
звала мерзостью, которая
«селится в голове надолго, и
выгнать ее оттуда весьма
проблематично». Критикуют
и «Великого Гетсби» Фитцже�
ральда. «Изначально неле�
пая пафосность диалогов
казалась недостатком пере�

вода. Но и в оригинале диа�
логи тоже оказались наду�
тым наивным пафосным
фарсом, восхваляющим об�
раз жизни «золотой молодё�
жи» тех времён». «Над про�
пастью во ржи» Сэлинджера.
Эту книгу тоже преподноси�
ли как нечто потрясающее,
небывалое и пикантное. Но и
в ней современный читатель
не видит ничего интересно�
го. «Игра в классики» Корта�
сара. «Занудные дебри псев�
дофилософских рассужде�
ний и безрадостный быт по�
лубогемных бездельников,
постоянно страдающих от
скуки. Вся книга � растяну�
тая на двести страниц интел�
лигентская рефлексия». Кри�
тикуют и Хемингуэя «По ком
звонит колокол». «Диалоги
ужасные, нудные, долгие и
бессодержательные».

НО ПОЧЕМУ
БЕСТСЕЛЛЕРЫ?

Возможно, не все на�
званные книги заставляют
сожалеть о потраченном
времени и деньгах, но, за�
метим, они стали бестсел�
лерами. Почему? Потому что
шедевры рождаются редко,

а зарабатывать издатель�
ствам надо всегда. Однако,
если «Пятьдесят оттенков
серого» стоит на четвертой
строчке мировых продаж, я
искренне начинаю пережи�
вать за будущее литературы.
Когда такая книга становит�
ся бестселлером, этим фор�
мируется определённый
уровень спроса в современ�
ной литературе. С другой
стороны, то, что именно это
вызвало какой�то резонанс
в литературных кругах, при�
водит к выводу, что в совре�
менной литературе все
крайне, крайне плохо.

И читатели, в общем�то,
того же мнения. Главными
проблемами современной
русской литературы, по оп�
росам, являются погоня за
прибылью в ущерб качеству

(63%), кризис идей и сюже�
тов (46%), упадок литера�
турного языка и стиля (44%),
распространение плагиата и
графомании (32%) и недо�
статок таланта у современ�
ных писателей (31%). По
мнению респондентов, со�
временная русская литера�
тура переживает нелучшие
времена. Половина опро�
шенных отмечает, что совре�
менный литературный про�
цесс находится в состоянии
глубочайшего застоя.

МАРГАРИН
ВМЕСТО МАСЛА?

Спросите у любого
школьника, какие романы
Толстого он знает? В лучшем
случае назовут «Войну и
мир». Но попросите перечис�
лить романы Пелевина или
Акунина, выяснится, что их
читают. Читают и Толкиена. У
младших в почёте Гарри Пот�
тер. Не все потеряно. Про�
сто у каждого поколения
свои кумиры, и рамки клас�
сики не застыли раз и навсег�
да.

Проблема в другом. Кто
всю жизнь ел маргарин,
тому легко внушить, что это

и есть настоящее масло. Так
и с литературой � кто при�
вык читать макулатуру, тому
не нужны ни Достоевский,
ни Толстой, ни Пушкин. Но
тинэйджеры просто не пони�
мают, зачем читать класси�
ку, когда есть масса других
увлекательных книг, которые
к тому же легко восприни�
маются. Впрочем, в возрас�
те около тридцати лет они с
истинным удовольствием
читают классику, хотя в шко�
ле не могли прочесть ни
страницы. То есть и тут не
все потеряно.

 Однако чтение класси�
ки, оказывается, еще и весь�
ма полезно. Не так давно
группа британских учёных из
Ливерпульского универси�
тета предложила группе сту�
дентов читать во время ска�
нирования мозга классичес�
кую литературу вместо ста�
тей и современных романов.

Результаты превзошли
все ожидания. Во время чте�
ния классики, в особенности
поэзии, начало чрезвычайно
активно работать правое по�
лушарие мозга, отвечающее
за креативность, образность
и пространственность мыш�
ления, большинство же со�
временных произведений,
увы, не провоцировали вза�
имодействие между клетка�
ми мозга. При этом эффект
от чтения классики удваива�
ется в том случае, если чи�
тать на исконном языке на�
писания, без современной
адаптации. В случае с рус�
ской литературой чтение
книг, написанных на литера�
турном языке девятнадцато�
го века, заставляет одновре�
менно работать сразу оба
полушария мозга, совершен�
ствуются мыслительные на�
выки, повышается общая
эрудиция и тренируется кон�
центрация внимания. Поми�
мо этого, повышается общая
грамотность и оттачивается
выразительность устной
речи.

КАК КНИГИ
НАС МЕНЯЮТ

Есть и еще одна грань
проблемы. Если вы отожде�
ствляете себя с героем кни�
ги, то, скорее всего, станете
на него похожим. Учёные
выяснили, что когда мы по�
гружаемся в литературное
произведение, наше поведе�
ние и мысли могут видоиз�
мениться, чтобы стать похо�
жими на любимого героя в
процессе «принятия опыта».
Это может привести к насто�
ящим изменениям в жизни
читателя. Единственное,
чего пока не могут утверж�
дать исследователи, так это
являются ли такие измене�
ния долговременными.

Воздействие вымысла
проявляется только с пись�
менными произведениями.
В кино мы, по сути, позици�
онируем себя как зрители.
Исследователи считают, что
вымышленные герои книг
могут изменить нас в луч�
шую сторону. Но у вымысла
есть и тёмная сторона, и
дурное мышление пустых
людей тоже заражает.

И именно поэтому не
надо читать ни «Сумерки»,
ни «Пятьдесят оттенков се�
рого».

Ольга МИХАЙЛОВА.

Знай наших!

Успех
землячки

«День республики»!

ПОДПИШИСЬ
на газету

Хочешь быть
в курсе событий?
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Коммерческая недвижимость по сниженным ценам
Продаётся коммерческая недвижимость, находящая�

ся в собственности. Без торга. Идеально использовать под
вязальный цех, мебельный цех, фасовку, склад и т. д.
Имеются газ, вода, электроснабжение 220 (380) кВт. Тер�
ритория заасфальтирована, ухожена, с отличным озеле�
нением. Место раскручено для бизнеса, расположено в
300 м от Федеральной объездной трассы в сторону гор�
нолыжных курортов Домбай и Архыз. Объекты находят�
ся на территории ООО «Смирнов�мебель».

Магазин площадью 723,8 кв. м, расположенный на з/
у площадью 840 кв. м, по адресу: г. Черкесск, ул. Вторая
Вишневая, 19 / ул. Горская, 9. Имеется отдельный въезд,
дополнительное помещение и земельный участок. Сто�
имость объекта — 12900000 руб.

Жилой дом, площадью
225, 3 кв. м с бытовыми и
производственными поме�
щениями, площадью 228 кв.
м, расположенный на з/у
площадью 623 кв. м , по ад�
ресу: г. Черкесск, ул. Энту�
зиастов, 31. Стоимость
объекта — 5500000 руб.

Здание мебельного цеха с основной пристройкой,
площадью 467, 1 кв. м, расположенный на з/у площадью
600 кв. м, по адресу: г. Черкесск, ул. Энтузиастов, 29.
Стоимость объекта — 5000000 руб.

Производственные помещения, площадью 524, 7 кв.
м, расположенный на з/у площадью 600 кв. м по адресу:
г. Черкесск, ул. Энтузиастов, 27. Стоимость объекта —
5500000 руб.

Контактные данные: 8&928&399&78&44, Алексей.

Обр. по тел.: 22
85
40, 22
85
50.

ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:
асфальтобетонщик, машинист гусеничного экскаватора
Hitachi, водитель на Тонар (категория Е), машинист ЭО 26.21
«Петушок», дорожный мастер�прораб, водитель на ЗИЛ,
КамАЗ, тракторист на бульдозер �170Б10.

ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ:

В газете «День республики» № 85�86 (19787) от 09.07.2018 г.
в объявлении ООО «Кадастровый центр «Земля», кадастровым
инженером Байчоровым М.О., реестровый номер №9028, была
допущена ошибка в написании кадастрового номера земельного
участка и адреса земельного участка, расположенного по адресу:
КЧР, Ногайский район, СПК им. Х.Кумукова, поле №13, участок
№4,5,6. Вместо 09:01:0000000:3197;3378;3362;2525, по адресу: РФ,
КЧР, Ногайский район, СПК им. Х. Кумукова, поле №13; поле
№2с; поле №1п, считать верным «09:01:0000000:3197;3378;3362;
2525;2526 по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район, поле №1з;
поле №2с; поле 1п.». Далее по тексту. Возражения, дополне�
ния, предложения по доработке проектов межевания земель�
ных участков принимаются в течение 30 дней со дня опубли�
кования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармей�
ская, д. 144 А, ООО «Кадастровый центр «Земля».

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�
Дахе, ул. Садовая, 1, nagaev.roman@gmail.com, тел.:
8(918)714�61�41), выполняет кадастровые работы для обра�
зования з/у, выделяемого в счет земельной доли: в отноше�
нии з/у с кадастровыми номерами: 09:06:0000000:6401; 6751;
нет в ГКН; 7052; 7346; 7285; 4956; 7778; 5007; нет в ГКН;
5747; 5241; 5411; нет в ГКН; 6087; нет в ГКН; 7613; 7429;
7446; 7462; 7418; 5916; 5656; 5646; 7880; 5827; 7743; 5297;
5287; нет в ГКН; 7012; 6653; 6971; 5955;  6972; 6896; 7844;
7117; 7279; 4969; 6300; 7078; 7086; 7307; 4932; 5261; 5340;
5361; 6658; нет в ГКН; 5812; 5743; 6387; 6327; 6615; 7310;
6526; 5655; 7004; 5310; 5260; 6899; 6884; 5209; 7059; 6858;
нет в ГКН; 5282; нет в ГКН; 6752; 6906; 6835; 6135; 6711;
6645; 4970; 7135; 7048; 7247; 7166; 7219; 7252; 6791; нет в
ГКН; 7281; 5163; 5189; 6347; 5869; 7762; 7712; 7580; 5290;
6973; 7569; 5384; 6814; 6468; 5314; 7739; 7741, расположен�
ных по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Исправная»,
поле №49 (пашня).

Заказчиком кадастровых работ является Чотчаев Мурат
Умарович (Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. М. Моро�
зова, 15, тел.: +7�963 286�85�16).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147,
офис 225.

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, Хабезский район, а. Псаучье�
Дахе, ул. Садовая, 1, nagaev.roman@gmail.com, тел.: 8(918)714�
61�41), выполняет кадастровые работы для образования з/у,
выделяемого в счет земельной доли: в отношении з/у с када�
стровыми номерами: 09:06:0000000:6401; 6751; нет в ГКН; 7052;
7346;  7285; 4956; 7778; 5007; нет в ГКН; 5747; 5241; 5411; нет
в ГКН; 6087; нет в ГКН; 7613; 7429; 7446; 7462; 7418; 5916;
5656; 5646; 7880; 5827; 7743; 5297; 5287; нет в ГКН; 7012;
6653; 6971; 5955; 6972; 6896; 7844; 7117; 7279; 4969; 6300;
7078; 7086; 7307; 4932; 5261; 5340; 5361; 6658; нет в ГКН;
5812; 5743; 6387; 6327; 6615; 7310; 6526; 5655; 7004; 5310;
5260; 6899; 6884; 5209; 7059; 6858; нет в ГКН; 5282; нет в ГКН;
6752; 6906; 6835; 6135; 6711; 6645; 4970; 7135; 7048; 7247;
7166; 7219; 7252; 6791; нет в ГКН; 7281; 5163; 5189; 6347;
5869; 7762; 7712; 7580; 5290; 6973; 7569; 5384; 6814; 6468;
5314; 7739; 7741, расположенных по адресу: КЧР, Зеленчукс�
кий район, СПК «Исправная», поле №11 (сенокос).

Заказчиком кадастровых работ является Курилкина Ирина
Стилиановна (КЧР, Зеленчукский район, ст. Исправная, ул.
Сережкина, 38, тел.: 8(928)025�27�10).

С проектом межевания з/у можно ознакомиться по адресу:
КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147, офис 225.

Возражения относительно размера и местоположения гра�
ниц з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, 147,
офис 225.

Кадастровым инженером Байчоровым Муратом Олегови�
чем (КЧР, г.Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.2,
оф.8,9, тел.: 89632833666, e�mail: kc�zemlya@mail.ru, реестро�
вый номер №9028), выполняются кадастровые работы по уточ�
нению местоположения границ земельного участка с кадастро�
вым номером: 09:01:0280001:295, расположенного по адресу:
РФ, КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул. Ударная, д.8.
Заказчиком кадастровых работ является Абезеков Ринат Ибра�
гимович (КЧР, п. Эркен�Шахар, ул. Ударная, д.№8; тел.:
89280257688). Смежные земельные участки, с правообладате�
лями которых требуется согласовать местоположение границ:
РФ, КЧР, Ногайский район, п. Эркен�Шахар, ул. Ударная, д. 10
с кадастровым номером: 09:01:0280001:1070, КЧР, Ногайский
район, п. Эркен� Шахар, ул. Ударная, д. 6 с кадастровым номе�
ром: 09:01:0280001:293.

09:01:0080003:98, расположенный по адресу: РФ, КЧР, Но�
гайский район, а. Адиль�Халк, ул. О. Уракчиева, д. 18. Заказ�
чиком кадастровых работ является Казаков Хусин Эреджебо�
вич (КЧР, Ногайский р�н, а. Адиль�Халк , ул. О.Уракчиева, д.18,
тел.: 89280292789.) Смежные земельные участки, с правообла�
дателями которых требуется согласовать местоположение гра�
ниц: РФ, КЧР, Ногайский район, а. Адиль �Халк, ул. О. Уракчи�
ева, д. 16 с кадастровым номером: 09:01:0080003:9, КЧР, Но�
гайский район, а. Адиль�Халк, ул. О. Уракчиева, д. 20, с када�
стровым номером: 09:01:0080003:96.

09:01:0280002:448, расположенный по адресу: РФ, КЧР,
Ногайский район, п.Эркен�Шахар, ул. Грушовая, д. 16. Заказ�
чиком кадастровых работ является Экба Лидия Хаджибекиров�
на (КЧР, Ногайский р�н, п. Эркен�Шахар, ул. Мичурина, д. 2).

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а
также документы о правах на земельный участок. Собрание
заинтересованных лиц по поводу согласования местоположе�
ния границ состоится 20.09.2018 г. в 10 часов 30 минут по
адресу: г.Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф.
8, 9. Обоснованные возражения по проекту межевого плана и
требования о проведении согласования местоположения гра�
ниц земельного участка на местности принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.Чер�
кесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен. 2, оф. 8, 9.

Администрация Жаковского сельского поселения Хабез�
ского муниципального района Карачаево�Черкесской Рес�
публики информирует о необходимости явки юридических
лиц, считающих себя собственниками или имеющими права
на следующие объекты недвижимого имущества:

� межпоселенческие газопроводы высокого и низкого давле�
ния, протяженностью 10979,80 метра, расположенные в грани�
цах Жаковского сельского поселения.

По истечении 30 дней после опубликования объявления, в
случае неявки лиц, заявленные объекты недвижимого имуще�
ства будут поставлены на учет, как бесхозяйные, в орган, осу�
ществляющий государственную регистрацию прав на недвижи�
мое имущество и сделок с ним.

В течение года со дня постановки на учет собственники
могут заявить о правах на перечисленное имущество в Управ�
ление Федеральной службы государственной регистрации, ка�
дастра и картографии по Карачаево�Черкесской Республике.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

18 января, № 13 (6972)

АРХЫЗ ПЕРЕДАН
ТЕБЕРДИНСКОМУ ЗАПОВЕДНИКУ

Архыз – красивейшая горная долина Северного Кав�
каза, расположенная на высоте двух тысяч метров над
уровнем моря.

Природа и животный мир Архыза чрезвычайно богаты,
но мало изучены. Это своеобразное горное ущелье име�
ет огромное значение для науки. Однако в лесах Архыза
ежегодно вырубалось до 50 000 кубометров древесины.
Уничтожились ценнейшие животные � тур, серна, косуля,
олень.

Недавно ученые�лесоводы и все, кто по�настоящему
любит природу своей Родины, с удовольствием услыша�
ли о решении правительства – передать Архыз Тебердин�
скому государственному заповеднику. Передача осуще�
ствлена, в Архызе прекращена рубка и заготовка леса и
охота на животных.

Жемчужина Карачаево�Черкесии будет сохранена.
Т. ПЕТРЕНКО,

лесничий Тебердинского заповедника.

24 января, № 17 (6976)

ХРОНИКА КУЛЬТУРНОЙ ЖИЗНИ
Около 600 читателей пользуются услугами библиоте�

ки аула Али�Бердуковского. Библиотекарь З. Шорова –
активный пропагандист книги. Она часто выезжает на жи�
вотноводческие фермы, рекомендует животноводам кни�
ги, читает журналы.

28 января, № 20 (6979)

БОЛЬШЕ ЗАБОТЫ О ЧАБАНАХ
За чабанской бригадой Б.Коркмазова закреплено 1300

овцематок. Старший чабан и его молодые товарищи по
работе Н.Борлаков, А.Байрамкулов, И.Бойчоров старают�
ся сохранить все поголовье, по�хозяйски провести окот,
получить от каждых ста овцематок не менее 140 ягнят.
Сейчас все овцы у них в хорошем состоянии. Но плохо то,
что правление колхоза имени Сталина Хабезского райо�
на не заботится об овцеводах. Находятся они на прирез�
ке, за 45 километров от центральной усадьбы артели и
никто к ним сюда из руководителей колхоза не загляды�
вает. Жить чабаны вынуждены в неотремонтированном,
холодном помещении. Они не имеют ни газет, ни настоль�
ных игр. О радиоприемнике только мечтают.

Неужели никто в правлении не понимает, что выполне�
ние больших задач по подъему животноводства зависит
от людей и что им надо создать нормальные условия для
работы и отдыха?

С.БАЙРАМКУЛОВ.
Аул Карча.

 3 февраля, № 25 (6984)

СТРОИТСЯ БОЛЬШОЙ ПРУД
В текущем году члены сельхозартели имени Кирова

Адыге�Хабльского района обязались произвести 6200

центнеров товарного мяса, в том числе много утиного.
Чтобы правильно организовать выращивание и откорм
молодняка водоплавающей птицы, артельные строители
приступили к сооружению утятника на 20 тысяч голов.
Учитывая исключительно важную роль водоема в разве�
дении уток и гусей, колхозники начали строительство
большого пруда.

Х. ДИБИЖЕВ, ветврач.

8 февраля, № 30 (6989)

ИЗЛИШКИ ПРОДУКТОВ –
ГОСУДАРСТВУ

Рабочие, служащие, интеллигенция станицы Усть�
Джегутинской горячо поддержали патриотический при�
зыв жителей села Киевки Апанасенковского района. На
состоявшемся недавно станичном сходе они решили
внести свой посильный вклад в решение всенародной
задачи – создать в стране обилие сельскохозяйственных
продуктов.

Подсчитав свои возможности, участники собрания
приняли обязательство продать государству в 1959 году
с каждого двора 50 килограммов мяса, 200 килограммов
шерсти и 150 яиц.

На собрании также было решено до 1 июля с.г. рас�
считаться по денежным платежам, а по самообложению
– ко Дню выборов в Верховный Совет РСФСР и местные
Советы.

И. СИРОТИН.

7 апреля, № 71 (7030)

ВО ВРЕМЯ ВЕСЕННИХ КАНИКУЛ
Учащиеся Преградненской средней школы отметили

весенние каникулы традиционным праздником – встре�
чей пернатых друзей.

10 часов утра… Звуки горна зовут на торжественную
линейку. Председатели Советов отрядов сдают рапорта.
206 скворечников, 58 кормушек сделали юные ленинцы
для птиц. Дружина провела конкурс на лучший рисунок.
Особенно хорошо подготовились к встрече пернатых дру�
зей пионеры третьего и пятого классов.

Много интересных и полезных дел ждало школьников
на каникулах. Пятиклассники создали кролиководческую
бригаду, члены которой А.Тележников, В. Бахарев, Г.Шев�
ченко и другие хорошо ухаживают за животными.

Для любителей шахмат был проведен турнир, стар�
шеклассники занимались в автокружке.

Юные садоводы заложили фруктовый сад.
Л. МАШКИНА,

старшая пионервожатая
Преградненской средней школы.

26 апреля, № 86 (7045)

ЮНЫЕ ЖИВОТНОВОДЫ
ПОМОГАЮТ СОВХОЗУ

Учащиеся начальной школы фермы № 3 совхоза «Кав�
казский» взяли шефство над совхозным молодняком. Уже

О ЧЕМ ПИСАЛА
НАША ГАЗЕТА

(1959 год)

два месяца школьники ходят на ферму, ухаживают за те�
лятами. Руководит ими лучшая телятница Л. Лепина.

За хорошее содержание молодняка бригаде Л. Лепи�
ной вручен переходящий вымпел.

М. БОНДАРЕВА,
заведующая школой.

8 мая, № 92 (7051)

АУЛЫ МЕНЯЮТ ОБЛИК
Под самым Эльбрусом расположена усадьба совхоза

«Учкуланский». В аулах Карт�Джурте, Хурзуке и Учкулане
живут рабочие совхоза. Совсем недавно здесь не было
ни культурно�просветительных учреждений, ни радио, ни
электричества.

За короткое время облик аулов изменился до неузна�
ваемости. В совхозе имеются три семилетних школы, одна
средняя, медицинские пункты, больница, три клуба. В
аулах – 6 магазинов, где рабочие и служащие могут ку�
пить все необходимое, не выезжая в город. Большое куль�
турное строительство идет в совхозе. Есть здесь свои
каменщики, плотники, штукатуры, механики, электрики.
Депутат Хурзукского аулсовета Магомет Касаев возгла�
вил строительную бригаду. В ближайшие годы аулы будут
полностью электрифицированы и радиофицированы.

Многие жители строят новые стандартные дома. Не�
далеко то время, когда все старые дома уступят место
новым красивым жилищам.

Ш. ДЗАНАЕВ,
инструктор Карачаевского райкома КПСС.

22 мая, № 92 (7061)

Многим трудящимся нашего края полюбилось творче�
ство молодого ставропольского художника�пейзажиста
Павла Моисеевича Гречишкина. Его картины занимают
одно из почетных мест на профессиональных выставках.
В своих многочисленных пейзажах П.М. Гречишкин выра�
зительно и живописно передает многообразную красоту
природы родного края. Сейчас художник с большим твор�
ческим подъемом готовится к выставке картин художни�
ков РСФСР.

14 августа, № 162 (7121)

О ТАНЦЕВАЛЬНОЙ ПЛОЩАДКЕ
Танцевальная площадка в городском сквере Черкес�

ска привлекает всегда очень много молодежи. Билетов
продается гораздо больше, чем может вместить танцпло�
щадка. Поэтому там всегда молодежи, как сельдей в боч�
ке. Ни о какой красоте и культуре танца не может быть и
речи. Распорядителя на площадке нет, танцами никто не
руководит. Иногда на площадке даже возникают драки.

Городскому отделу культуры следует подумать о том,
чтобы сделать танцевальную площадку местом действи�
тельно культурного отдыха молодежи.

В. КАРТУХИН.

 13 сентября, № 184 (7143)

ПОДАРОК СТРОИТЕЛЕЙ
Спасибо говорят в эти дни животноводы колхоза име�

ни Кирова артельным строителям. Благодарить колхоз�
ных умельцев есть за что – они вносят большую долю
труда в подготовку к зимовке скота. Строительная брига�
да возвела две кошары, два коровника и четыре помеще�
ния для птицы. Проявлена забота и о животноводах – для
них сооружено 6 жилых домов и ферм.

Х. ДИБИЖЕВ,
с. Спарта.

Подготовила Шахриза БОГАТЫРЕВА.

ИЗВЕСТНО давно, что
взрослому человеку не�

обходимо выпивать в сутки
около двух литров чистой
воды. В жаркую погоду �
точно не меньше, утвержда�
ют специалисты, ведь при�
мерно такой объем теряет�
ся человеческим организ�
мом за сутки. А ведь потеря
даже 10 % жидкости может
иметь серьезные послед�
ствия для организма � обез�
воживание приводит к быс�
трой утомляемости, устало�
сти, ухудшению общего са�
мочувствия и появлению
серьезных заболеваний.
Поэтому к тому, что мы
пьем, следует отнестись се�
рьезно. Поможет нам с этим
разобраться заведующая
Центром здоровья ( РГБ
ЛПУ «ЦМП») в Черкесске
врач�диетолог  Ася Байрам�
кулова.

Первое, на что необхо�
димо обратить внимание
при выборе питьевой воды,
советуют диетологи, — это
её тип. Например, мине�
ральная, питьевая и лечеб�
но�столовая, которую не
рекомендуется употреблять
для утоления жажды, а ско�
рее � в лечебных целях.

Также, выбирая воду,
стоит ознакомиться с её со�
ставом на этикетке: лучше
утоляет жажду вода без
подсластителей и аромати�
заторов. Натуральными до�
бавками в воде могут выс�
тупать серебро и йод.

При выборе воды мож�
но обратить внимание на
донышко � в воде не долж�
но быть осадка. В стеклян�
ных бутылках вода сохраня�
ет свои полезные свойства
дольше даже при несоблю�
дении условий хранения и
перевозки.

 При этом эксперты за�
являют, что отечественная
вода не только ничем не
уступает по своему составу
зарубежным образцам, а
зачастую превосходит их в
качестве.

А если хочется чего�то
иного, а не воды? Напри�
мер, кваса � любимого мно�
гими тонизирующего на�
питка, содержащего вита�
мины группы В и витамин С,
которые важны для нашей
нервной системы и иммуни�
тета. Здесь важно не пере�
путать продукт брожения
квасного сусла и газирован�
ный напиток со вкусом ква�
са. Точную идентификацию

или Что лучше пить в жару?
натурального кваса могут
установить лишь специаль�
ные исследования, обычно�
му же потребителю следует
отдавать предпочтение на�
питкам, сделанным по ГОС�
Ту. П о м о ж е т и п р о ц е н т
спирта, указанный на эти�
кетке напитка. Его допусти�
мая норма � не более 1,2
градуса.

Зачастую в названии
кваса можно встретить тер�
мин «живой» � он не закреп�
лён в нормативных доку�
ментах для пищевой про�
дукции, действующих в Рос�
сии, поэтому его использо�
вание не запрещается. Но
в данном случае «живой» —
маркетинговая уловка, не
означающая наличия каких�
либо особенных свойств у
продукта.

Если же говорить о лю�
бимом всеми лимонаде, то
сегодня массовое произ�
водство газированных на�
питков предполагает или
использование консерван�
тов – бензойной и сорбино�
вой кислот, или пастериза�
цию, что позволяет сохра�
нить напиток в течение все�
го срока годности – не ме�
нее шести месяцев. Иногда
производители в целях эко�
номии заменяют натураль�
ный сахар более дешевыми
аналогами – сахаринами.
Привычные яркие цвета до�
стигаются за счет красите�
лей – они имеют междуна�
родные названия E102
(ярко�желтый), E110 (жел�
тый с оттенком «солнечный
закат»), E131 (синий). Еще
они обозначаются как тарт�
разин, «синий патентован�
ный» или «желтый закат».

� И все�таки в жару, что�
бы избежать обезвожива�
ния, лучше употреблять
больше чая с лимоном, мя�
той, морсов, несладких
компотов и питьевой воды.
Не стоит утолять жажду га�
зированными сладкими на�
питками и жидкостями с по�
вышенным содержанием
сахара. А если невмоготу,
то главное – знать меру и
выбирать качественный
продукт без снижающих
себестоимость ингредиен�
тов, � советует врач�дието�
лог Центра здоровья Ася
Байрамкулова.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА

по информации
Роскачества и Центра

здоровья в КЧР.

Квас для вас


